

1999(平成11)年度

# 東海能楽研究会年報

〈論考〉  
「花伝」「物学条々」の神の舞

尾本 賴彦

謡舞や器楽舞の発生と成長については、竹本幹夫氏や山中玲子氏や三宅晶子氏によつて精力的に研究され、かなりのことが分かってきてる。器楽舞については、前二者によつて、大和猿樂に世阿弥によつて導入された、大王の得意としていた「天女舞」が男舞や序ノ舞等の呂中干舞になつたことが示されている。しかしながら、「神の舞」については、三宅氏に、「花伝」の段階で「天女舞」への言及が無いにも関わらず「神の舞」への言及のあることや、神体舞の多くは、舞の描写が舞楽や神楽と関連させていることから、「天女舞」とは別系統の舞として、「天女舞」導入以前から、舞楽や神楽の舞を応用した神体舞があり得たとの想定(「三道」期の世阿弥と松風の舞)がある。この問題の再検討にしほつて骨子のみ述べてみたい。

## 1. 世阿弥以前の神能

『花伝』の「物学条々」の「神」は、「およそ、此物まねは鬼ばかり也。なにとなく怒れるよ

そほひあれば、神体によりて、鬼がかりにならんも苦しかるまじ」と規定されている。この神能が世阿弥以前の神能であることは間違いないと考へられる。又、「金札」は、観阿弥作の祝言小謡「伏見」が転用されていること、小段構成から古い形の脇能であると認められていることより、世阿弥以前の神能(脇能)を考察する参考曲として「金札」を取り上げる意味がある。「金札」の後ジテ、天津太玉の神は「はたらき」を演ずる。鬼は「はたらき」を演ずるのを常としたから、世阿弥以前の神能の面影をとどめる「金札」が「はたらき」を演することから考へても、世阿弥以前の神能が「はたらき」を常態としていたことはほぼ間違いないと考えられる。現在知られる神能で、その名を留める、「養老」「難波」「老松」「弓八幡」「高砂」であり、「養老」は現在は「神舞」を舞うが、当初は護法型で、「はたらき」をはたらいた可能性も指摘されている。応永二十年閏七月年記の世阿弥自筆能本を持つ「難波の梅」は、「色々の舞楽面白や、、、、、、、」と表記されていて、「、、、、、、」部で

囃子事の演奏とともに舞事をも伴った可能性が指摘されている(「世阿弥自筆能本集」H9/4)。「老松」「弓八幡」「高砂」も詞章に、舞楽や神楽が謡われて、舞になることから、当初から「神の舞」を舞つたと考えられる。従つて、応永七年以前に大和猿樂獨り、「天女舞」をベースに、舞楽や神樂の舞を意識しながら神の舞に相応しい舞を創始したのは世阿弥であつたと考へる方が能作の流れからも適當であろう。

## 2. 「花伝」の「物学条々」の「神」の条の増補の可能性

三宅氏が応永七年以前に大和猿樂独自の「神の舞」があつたと考えられた最大の理由は、1.で引用した、「花伝」の「物学条々」の「神」の条の記述に統じて、「但、はたと変れる本意あり。神は舞がかりの風情によろし。鬼には更に舞がかりの便りあるまじ」という記述があることである。三宅氏想定との矛盾を解決するため、「花伝」の「物学条々」の「神」の条の但し書きが後年の増補と考へることを新たに提案したい。『花伝』の増補は表章氏

によつて詳細に検討され(語文本文改定)S56/4)、その後も数人の研究者による追加がある。しかし、この但し書き部は増補である可能性が高いと考えられる。その理由は、「舞がかり」という用語を持つ他の例がいずれも増補部と考へられることである。(1)「物学条々」の「老人」の条の、「ことさら、老人の舞がかり、無上の大事なり。花はありてとしよりと見ゆるる公案、くはしく習ふべし。ただ、老木に花の咲かんがごとし」とある部分である。表氏は「老人の条の論の流れからは増補説を探りたい気持の方が強い」とされる。この部分は、「物学条々」や「問答条々」が先に出来た後に、その詳説として「別紙口伝」が作成されたことが、「物学条々」に「物マネノ鬼ノ段」や「花伝ノ花ノ段」という表現が存在していく明確であるような形式になつていて、この部分は、「花修」が出来た後に「問答条々」に増補されるという、「問答条々」の第三条や第七条のような形式と考えられる。(2)「物学条々」の「修羅」の条の、「但、

ただ、長刀の使い方を通して、熊坂のおおよその成立時を探ることはできるかもしれない。前掲の引用に見られるように、熊坂長範の武具は「熊坂」では長刀、「烏帽子折」では太刀という違いがある。このことは、山中玲子氏が「長刀は大勢の人間が出るリアルな斬組みでなく、熊坂〔巴〕の様な、幽霊体のシテが一人で、実際にには登場していない敵と戦う型を見せる作品に向いているのではないだろうか」（〔巴〕演出の歴史／「能の演出」所収）と指摘されているように、夢幻能と現在能という形式の違いと関係がある。のみならず、熊坂における跳躍する義経像の表現には、その先に義経が存在することを観客に想像させるという点で、刃先の軌道が大きい長刀が非常に効果的なのである。

したことから、同資料の能もAのみで構成されていた可能性が高いとされる。つまり、「看聞御記」を「烏帽子折」の初出とみなすのは難しいということである。また、内山氏は、能「熊坂」について、山中常盤伝承の取り込み方から、能「烏帽子折」よりも先行するとの見通しを示している。確かに「看聞御記」の例を除外すれば、どちらの曲も記録が永正十三年（一五一六）の「自家伝抄」まで下つてしまい、「熊坂」が後出とは判じがた

秦造河勝について

神谷  
麻理子

詞章の引用は、〈熊坂〉は天理図書館蔵「遊音抄」、〈鳥帽子折〉は古典大系「謡曲集」所収、「了隨識語本同裝本」の本文による。

ある。すなはち〈熊坂〉における長刀は、表現上必要な道具であるといえる。

〈熊坂〉の長刀捌きは、室町末期から江戸初期に工夫され、現在のように面白くなつたことが表章氏によつて指摘されている。しかし、前述の観点から、作品の成立当時から、ある程度刃先を大きく動かして用いられたとを考えたい。また〈熊坂〉は、〈船弁慶〉や〈凹〉よりも長刀を用いる必然性が高く、これらの中ではもつとも早い時期に成立し、他の曲に影響を与えたのではないだろうか。そうすると、観世小次郎信光（一四三五—一五六六）作であることが確実視される〈船弁慶〉との関係が興味深いのだが、現在のところは單なる思いつきに過ぎないため、今後考えていく

る部分である。東海能楽研究会年報2で述べた、「敦盛・清経」より「美盛・頼政」が先行するとの前提に立つと、この部分も増補となる（味方健氏「能の理念と作品」H11／12にもこの部分の増補の可能性の指摘あり）。つまり、応永七年時点では、「老人」にしても、「修羅」にしても、「神」にしても、「舞がかり」と表現されるような状況ではなかったのではないかと考えられるのである。以上については、詳論を別途用意したい。

## 跳躍する義経像と〈熊坂〉

米田 真理

〈熊坂〉と〈烏帽子折〉はどちらも、「義経記」や「平治物語」等にも見られる、源義経（牛若丸）の盜賊退治譚を題材としている。〈熊坂〉は夢幻能で、後シテ（熊坂長範の靈）が一人で長刀を使いながら語つて見せるのに対し、〈烏帽子折〉は現在能で、

## 躍する義経像と 〈熊坂〉

米田  
真理

源平などの名のある人の事を、花鳥風月に作り寄せて、能よければ、何よりもまた面白し。是、ことに花やかな所ありたし。これ体なる修羅の狂ひ、やもすれば、鬼の振舞になる也。又は舞の手にもなる也。それも、曲舞がかりあらば、少し舞がかりの手づかひ、よろしかるべし」とある部分である。東海能楽研究会年報2で述べた、「敦盛・清経」より方健氏「『能の理念と作品』H11／12にもこの部分の増補の可能性の指摘あり）。つまり、応永七年時点では、「老人」にしても、「修羅」にしても、「神」にしても、「舞がかり」と表現されるような状況ではなかったのではないかと考えられるのである。以上については、詳論を別途用意したい。

跳躍する義経像と〈熊坂〉

米田 真理

〈熊坂〉と〈烏帽子折〉はどちらも、「義経記」や「平治物語」等にも見られる、源義経（牛若丸）の盜賊退治譚を題材としている。〈熊坂〉は夢幻能で、後シテ（熊坂長範の靈）が一人で長刀を使いながら語つて見せるのに對し、〈烏帽子折〉は現在能で、

だが、義経の描写に関しては、跳ぶか跳ばないかという違いが見られる。〈熊坂〉では、義経は「弓手へ越せば」「馬手へ越すを」「長刀にひらりと乗れば」「飛上つて、そのまま見えず形も失せて」というように、身軽に跳躍している。一方、〈鳥帽子折〉ではこのような描写はない、といふよりも、現在能の形式で義経役の子方をして、出している以上、飛びようがないのである。このことは、合戦場面後半のノリ地の詞章に端的に現れている。

〈熊坂〉では「打物わざにてかなふまげ捨て、大手を広げて、……追つかれども手に取られず」とあり、自在

多人数による斬組みによって場面を再現する。

この二曲には、熊坂長範と源義経（（熊坂）では牛若）との合戦の場面に、似たような表現が盛り込まれている。例えば、（熊坂）の「盗みも命のありてこそ、あらしよや引かんとて」「熊坂秘術とふるならば、いかなる天魔鬼神なりとも」などの文言は、（烏帽子折）でも「げにも盗みも命のありてこそ、いざ退いて帰らう」「いかなる天魔鬼神も、面を向くべき様ぞなき」のように見られ、其通した素の字遣と思つせる。

に姿を消す義経が強調される。それに対し「鳥帽子折」では「打ち物業にてかなふまじ」（）、組んで力の勝負せんとて、太刀投げ捨てて、大手を広げて、飛んで掛かるを、背けて組みにふさわしい文言となっている。

跳躍する義経像は、義経がかつて鞍馬山の天狗や鬼一法眼を通して修得したとされる兵法に端を発する。既に多くの論考があるよう、鎌倉時代末期以降、早業や飛行術といった呪術的な内容を収めた「一巻の書」や「虎の巻」などと呼ばれる兵法書が数多く成立するのだが、室町時代以降のものでは、その相伝の血脉の中に義経の名が記されるようになる。義経が特殊な兵法を操り、自在に跳躍することは、様々な伝説を通して流布していたのである。

跳躍する義経像は、物語等の文章ではもちろんだが、例えば新古典大系「室町物語集」一四九頁の「弁慶物語」挿絵のような絵画でも表現することができる。また、芸能であっても、幸若舞曲「烏帽子折」のように語り物としての性格が強いものでは、「源御覽じて、……さても天狗の法は出でう所とおぼしめし……小鷹の法を結んでわが身にざつと打ちかけ」（「小鷹の法」は飛行術の一種）というよう

に、どのようにでも描写できる。しかし、能の場合は実際に人間が演じなければならず、前述の通り斬組みを見せる現在能『烏帽子折』では、義経は飛びようがない。一方、『熊坂』では義経を出さないことによって、かえって周知の義経像を表現し得ており、斬組みの再現とは別種のリアリティーを示している。夢幻能の可能性を熟知した作者の手柄といえよう。かつ、シテの動作を通して、その場に存在しない人物の動きにもしろ重点を置いて描くという点で、夢幻能を大成させた世阿弥の手法とは異なる斬新さが見られる。

ところで、『熊坂』と『烏帽子折』は、幸若舞曲「烏帽子折」も含めて、最古従来その成立の前後が問題にされた。筆者（米田）はかつて、最古の上演記録である『看聞御記』永享四年（一四三二）の「九郎判官東下向」を単純に「烏帽子折」の古名とした。しかしながら、世阿弥（一三六三～一四四三）より後の成立とおぼしき『熊坂』を後出と考へていた。

しかし、内山美紀子氏の考察（『烏帽子折』をめぐつて／『藝能史研究』一三八号。平成九年七月）によれば、『烏帽子折』にはA「烏帽子着譚」とB「夜盜退治譚」の部分があるが、『看聞御記』と同時代の曲舞等の語り物ではAのみが独立して演じられていて

を猿楽の始祖とする考え方がいつ頃より発生したのか、またその経緯に至るまでにはどのような背景があったのか、それらを明らかにするには渡来系氏族最大と呼ばれる秦氏を網羅しなければならないであろう。ここではまずその一端として、古代秦氏の中心的存在であつた秦造河勝の人物像について、若干ではあるがふれてみたいと思う。

秦氏族というのは、周知のように渡来人の集團といわれている。「古事記」、「日本書紀」等によると、応神天皇の頃多くの民を率いて我が国に渡ってきたという。更に仁徳天皇の頃には、既に広範囲において移り住んでいたことが『新撰姓氏録』の記

秦氏族といふのは、周知のように、渡来人の集団といわれている。「古事記」、「日本書紀」等によると、応神天皇の頃多くの民を率いて我が国に渡ってきたという。更に仁徳天皇の頃には、既に広範囲において移り住んでいたことが『新撰姓氏録』の記

を猿楽の始祖とする考え方がいつ頃より発生したのか、またその経緯に至るまでにはどのような背景があったのか、それらを明らかにするには渡来系氏族最大と呼ばれる秦氏を網羅しなければならないであろう。ここではまずその一端として、古代秦氏の中心的 existence であつた秦造河勝の人物像について、若干ではあるがふれてみたい

述より窺える。また加藤謙吉氏は十二カ国八十一郡というかなりの数古代秦氏の地域的な分布として、三を提示しておられる（『秦氏とその民』白水社 一九九八）。それだけの数を誇りながら記録の中に秦氏の名をそれほど見ないのは、中央政権での活躍が行われていなかつたことを示唆しているからであろう。

河勝の名の初見は『日本書紀』推古十一年（六〇三）十一月条である。聖德太子の有する尊像を賜り恭拝したのが河勝であったと。その尊像を安置したのが、蜂岡寺、現在の太子庵広隆寺である。また、同十八年（六一〇）十月条には、土師連菟とともに新羅と任那の使人入京の際の先導者となっている。更に皇極三年（六四四）七月には東国で広められていた常世神信仰の悪影響を危ぶみ、張本人である大生部多を打つた記述が見られている。常世神は蚕に似た虫であったという。秦氏族は元来養蚕、機織りを生業とする職人集団であり（それを否定する説もあるようだが）、養蚕との関係はかなり密接であったと思われる。それと相俟つて古來より秦氏族は道教的な思想の養蚕信仰をもつていたとされており、むしろ信仰の推進側の立場をとつていたようである。大生多部と河勝も全くの無関係であったわけではなく、同じ秦

氏族、もしくは支配関係であったなどの意見も上がつておらず、河勝は從來の養蚕信仰の枠を越えて教えを広めた大生部多を、あくまで氏族統括者の立場として戒めたとする指摘も少くない。河勝個人が養蚕信仰をもつていたかどうかは不明であるが（仏教興隆に貢献していることを考へると自然ではないだろうか）、いずれにせよ表舞台に立つことの少なかつた当時の秦氏族の中でも、抜きんでた存在であったことは間違いないであろう。

推古二十年（六一二）、百濟から帰化した味摩之によつて我が國に伎楽が伝えられた。河勝の活躍時期と丁度重なる頃である。特に外交関係を携わっていたと思われる河勝は、伎楽の情報をいち早くキャッチしたであろうし、新しいものを取り入れる柔軟性もまた、それなりに持ち合はせていたのではないかだろうか。その後伎楽は聖德太子に関連ある寺々に伝えられ、現在でもその遺品を法隆寺や東大寺等で見ることができる。蜂岡寺もその造営には多くの百済人が関わっていたようだ。伎楽面をはじめとする道具類の存在が「広隆寺資財交替実録帳」や「教訓抄」などによって明らかにされている。

河勝以後、秦氏族の表だった活躍

は思慕する最高能面群の一つ一つに対する私の本当の気持ちです」と結ばれています。

師は一生を掛けて能面行脚と写真撮影をされ、カラー印刷での能面の全集の出版を自分の手でなしたいと、亡くなられるまで情熱をかたむけ続けておられました。

昨今、能面の多くが財団法人に移管されて来ています。このことが師の願いであった「定本能面全集」の実現に、プラスの要因になることを望んで止みません。

### 個人記録の冊子化について

相山女学園大学生活科学部

三木 邦弘

目的としていたものから、この二年間に少し変化してきているようだ。これがその後、雑誌『宝生』に長期連載の「既刊能面図鑑文献紹介・能面・同名異相異相同名・辨」として繋がつて行くのです。

序文の最後には、「題名の『拝見』は思慕する最高能面群の一つ一つに対する私の本当の気持ちです」と結ばれています。

師は一生を掛けて能面行脚と写真撮影をされ、カラー印刷での能面の全集の出版を自分の手でなしたいと、亡くなられるまで情熱をかたむけ続けておられました。

昨今、能面の多くが財団法人に移管されて来ています。このことが師の願いであった「定本能面全集」の実現に、プラスの要因になることを望んで止みません。

河勝以後、秦氏族の表だった活躍は知られていないが、芸能に関わって

いたであろう記録はちらほら見ることができる。各地に分散した秦氏族の一部が、芸能集団を形成していた可能性は強く、河勝の猿樂芸を引き継ぐ子孫として名の上がっている氏安もまた、問題があるとはいえる。伶人の一人として解してよいであろう。無論、まだ検討を要するところではあるが、河勝が我が國の芸能普及に貢献した人物であったことは十分想像できることであり、彼を猿樂の始祖とする考えが、全くの後世付会説であるとは言い切れないのではないかと思われる。

**内藤泰二師の未刊行草稿**

内藤泰二師の未刊行草稿

能面研究会面紹社  
主宰 保田 紹雲

〔資料紹介〕

『能面拝見』

内藤泰二師の未刊行草稿

内藤泰二師（平成三年二月四日没・七十三才）は宝生流能楽師としての活躍のほか、能面研究家として知られています。

師の著作の最大のものは、雑誌『宝生』に昭和四二年一月より昭和五〇年五月まで、六二回にわたつて長期連載された「既刊能面図鑑文献紹介・能面・同名異相異相同名・辨」ですが、さらに精度の良いデータにするためには別の形態のものを作成し、別の人気が校正を行う必要があるだろう。

既に刊行された年鑑にしても、これを隅から隅まで見ている人は希である。自分の出演記録、仲間の出演記録、研究者ならば研究対象となる個人や会の記録の部分だけを見ているのが大部分と想像できる。そこで全て出ている年鑑の代わりに、個人や会の記録を冊子化し、そのようなものに興味を持つ人に見てもうことが考えられる。もともと興味のあった内容なので、十分な吟味が期待できるほか、データ化されていない番組の発見などにつながるのではないかと思われる。

今回試作を行つた個人データの冊子化のプログラムは、従来の年鑑作成のプログラムを元にしているが、さ

らにいくつかの改良を行つた。まず年鑑作成プログラムは、実際は各一覧ごとに別のプログラムにまとめたので、年鑑作成プログラム全体でその行数は約千六百であり、年鑑作成プログラム全体よりは若干短くなっている。これは重複

入力とその校正に追われ、年鑑の形式で印刷された物を利用してデータの校正を行つてある状況である。

年鑑形式で印刷することにより、漠然と入力データを眺めるよりも効率的に校正を行うことが可能になるが、さらに精度の良いデータにするためには別の形態のものを作成し、別の人気が校正を行う必要があるだろう。

既に刊行された年鑑にしても、これを隅から隅まで見ている人は希である。自分の出演記録、仲間の出演記録、研究者ならば研究対象となる個人や会の記録の部分だけを見ているのが大部分と想像できる。そこで全て出ている年鑑の代わりに、個人や会の記録を冊子化し、そのようなものに興味を持つ人に見てもうことが考えられる。もともと興味のあった内容なので、十分な吟味が期待できるほか、データ化されていない番組の発見などにつながるのではないかと思われる。

今回試作を行つた個人データの冊子化のプログラムは、従来の年鑑作成のプログラムを元にしているが、さ

らにいくつかの改良を行つた。まず年鑑作成プログラムは、実際は各一覧ごとに別のプログラムにまとめたので、年鑑作成プログラム全体でその行数は約千六百であり、年鑑作成プログラム全体よりは若干短くなっている。これは重複

るよう感じられたものでした。

ご子息様をお訪ねしたある日、「父の能面研究の原点がこれですか」と師の遺された膨大な蔵書の中から探し出していたのが帳簿用のバイオードーにきちんと編集された未刊行の草稿『能面拝見』でした。

本文に相当する能面の写真集は、毎に分類して、一〇四ページ分、能面写真の合計四六八枚が収録されています。

一ページに最大六枚の写真（八〇mm×五五mm）を張り付け、各写真には面名称、作者、所蔵家略号、掲載書略号、を記載した名札にを付してあります。さらに、掲載書籍の写真が三ページ分、写真十一枚、研究考察原稿が七編十六ページ分写真六四枚よりなっています。

この膨大な量の能面写真のほとんどは、宗家の本面で、師が精力的に収集された既刊の能面写真集に掲載された中から抜粋して、これを複写撮影した物です。

本文の他には、巻頭に師が能面を拝見されている写真を取り、続いてこの膨大な量の能面写真のほとんどは、宗家の本面で、師が精力的に収集された既刊の能面写真集に掲載された中から抜粋して、これを複写撮影した物です。

本文の他には、巻頭に師が能面を拝見されている写真を取り、続いて序文があります。最初の序文は昭和三六年春に書かれていますが、その後二年間の間に、別冊のノートに十数度にわたつて書き直されています。

この膨大な量の能面写真のほとんどは、宗家の本面で、師が精力的に収集された既刊の能面写真集に掲載された中から抜粋して、これを複写撮影した物です。

本文の他には、巻頭に師が能面を拝見されている写真を取り、続いて序文があります。最初の序文は昭和三六年春に書かれていますが、その後二年間の間に、別冊のノートに十数度にわたつて書き直されています。

また、「この本では同名で同相であつても傑作は列挙した、また同名異なるし異名同相の比較照合に意を用いた為に（中略）」とあり、本文写真集の内容も初期には本面の総覧を

これは、この草稿がこのままである。著作権の問題、能面所有者の出版の同意、膨大な写真出版にあってその費用、と解決の非常に困難な事ばかりで出版することは難しく、これをなんとか序文による説明によつてクリヤーしたいと、推敲を重ねた呻吟の跡がそのまま読み取れます。

昭和三八年春に書かれて、さらに位の真にご理解あるご協力を結集して、（中略）全世界に紹介できる仮称「定本能面全集」が発刊されることを近い将来、権威ある組織なり、機関なりの責任において（中略）関係各位の真にご理解あるご協力を結集して、（中略）全世界に紹介できる仮称「定本能面全集」が発刊されることを希望する世論の喚起に役立ちたいというのが、この本をまとめた真意である」と、将来に希望を託す悲痛なまでの言葉が述べられています。

わが国にはこんなに素晴らしい能面が大切に伝えられているのに、それらは所蔵家の秘蔵となつてゐるためにその全貌を知ることが難しいので、能面に關して興味を持つ人のために、写真だけでも明らかにしてほしい。と心を碎いておられる師の気持ちが伝わってきます。

また、「この本では同名で同相であつても傑作は列挙した、また同名異なるし異名同相の比較照合に意を用いた為に（中略）」とあり、本文写真集の内容も初期には本面の総覧を

1、「検索条件」ここに対象者、指定した役名の他、使用したデータファイルの一覧が示される。データファイルに関しては最終更新日付もあるので、なんらかの校正を行つた前のデータか後のデータによるものか判るようになっている。（二二頁）

2、「出演一覧」指定された役での出演記録の一覧表で、日時、会名、演目などが出演順に並んでいる。（二一六頁）

3、「出演演目索引」ここは次の二つに分かれている。「頻度順演目一覧」に演じた者の名前が五十音順に並んでいる。どこで共演したかわかるようになる。「演目索引」には五十音順の演目名とその出演した番組番号が並んでいる。（三六頁）

4、「共演者名索引」同じ演目を演じた者の名前が五十音順に並んでいる。どこで共演したかわかるようになる。番組番号が付いている。（六〇頁）

5、「出演番組」年代順に出演した番組が並んでいる。出演した会の番組が全て出でているので、探しやすいように対象者の名前は四角で囲つてある。（二〇三三二頁）

6、「関連番組出演一覧」指定された役以外での出演記録の一覧表である。どのような役で出演したか判るよう役名も載つてある。（六頁）

7、「関連演目索引」指定された役以外の出演に関するもので、形式



半永久的に保存が可能になるわけで、そのメリットも大きい。

その撮影が、横浜能楽堂や野村萬斎新居のよいや舞台、あるいは越町スタジオを用いてこの春から本格的に進められている。五台のカメラを用いたマルチアンダルの撮影により、三十六〇度の映像が可能になるなど、さまざまな工夫が施されていて、完成が楽しみである。

平成10年度からの繰り越し	104,377円
会 費 @5,000×12名分	60,000円
@3,000×2名分	6,000円
合 計	170,377円

平成11年4月より平成12年3月12日まで

〈収入の部〉

葉 書	3,000円
茶 菓 子	6,299円
(ただし1月16日分の茶菓子代は未払い)	
合 計	9,299円
残 高	161,078円

平成12年度へ繰り越し

〈支出の部〉

葉 書	3,000円
茶 菓 子	6,299円
(ただし1月16日分の茶菓子代は未払い)	
合 計	9,299円
残 高	161,078円

渡智」「川上」「鎌腹」「萩大名」「末広かり」「葺」「附子」「棒縛」などの作品にわたり、万作師の名人芸を収録する予定である。

また、第二部は「狂言のメソッド」として、万作師子息の野村萬斎師がワークショップ風に解説する。基本演技とその応用としての人物類型の演技を撮影して収録するが、装束(ジャンプスース)を付けた演技のかに、体の線がよくわかるような服装による演技も収録している。

（シカミ面）を付けた演技のかに、体の線がよくわかるような服装による演技も収録している。

平成11年4月25日

「四代吉通時代の尾張徳川家の演能」

山川 晓氏

7月18日

「能狂言の生成と展開に関する研究」

林 和利氏

9月19日

「シカミ面成立に関する一試論」

松岡麻里子氏

「喜多流の習事伝書 —その原点から成熟まで—」

11月7日

「内藤泰二師の能面研究」

米田 紹雲氏

平成12年1月16日

3月12日

「小鼓福井家年譜考」

飯塚恵理人氏

「花伝」「物学条々」の神の舞

尾本 賴彦氏

東海能楽研究会年報 第四号

二〇〇〇年(平成十二)三月三十一日発行

代表者 篠 鉱一

幹事校 名古屋女子大学 林研究室

印刷者 共生印刷株

〒467-0003名古屋市瑞穂区汐路町三一四〇